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Faut-il traiter l'asthme ?
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L'asthme est une maladie inflammatoire des bronches qui débute généralement depuis la
jeune enfance vers 4 ans ou 5 ans et des fois vers 10 ans. Il est dû essentiellement à deux
choses : l'allergie, la première cause de l'asthme chez l'enfant, et la pollution, surtout dans les
grandes villes. Son traitement consiste à donner des anti-inflammatoires : un traitement qui
ne dilate pas seulement les bronches mais qui traite l'asthme lui-même.

Par Pr Abdelaziz Aïchane, Professeur en allergologie et pneumologie

La prévalence de l'asthme

La prévalence de l'asthme est beaucoup plus fréquente chez l'enfant que chez l'adulte. Au Maroc,
elle se situe entre 16 et 20% de la population générale. Par exemple dans les grandes villes comme
Casablanca, la prévalence serait de 20%. Dans les zones du sud ou de l'intérieur elle varie entre 12
à 14%.

L'asthme est devenu un problème mondial. C'est la première maladie respiratoire chronique chez
l'enfant et c'est pour cela qu'elle devient une véritable priorité pas uniquement au Maroc mais aussi
en Europe. L'asthme est dû en premier lieu à l'allergie. Celle-ci devient déterminante, puisqu'elle est
héréditaire, et ensuite acquise.

L'histoire de l'asthme commence toujours par la rhinite allergique. Une rhinite qui n'est pas bien
traitée, peut se propager aux poumons entraînant de l'asthme. Dans ce cas l'asthme devient plus ou
moins inévitable, d'autant plus que la ville devient de plus en plus polluée, que les appartements sont
de moins en moins aérés, qu'il y a beaucoup de poussière, beaucoup de tapis, beaucoup de
moquettes...

Importance du dépistage 

De ce fait, il faut insister sur le dépistage précoce de l'asthme surtout chez l'enfant qui développe
une rhinite allergique. L'asthme est l'apanage de l'enfant, alors il faut que les parents soient
sensibilisés contre cela. Les symptômes de la rhinite sont généralement des éternuements, des
écoulements nasals, des picotements au niveau des yeux. Si on ne traite pas la rhinite on a un
risque accru de passer à l'asthme.

Mais quand l'enfant commence à avoir de la toux surtout le soir, des sifflements thoraciques très
typiques, des gênes, de la soif d'air...il ne faut pas se contenter d'aller chez le pharmacien. Un enfant
qui commence à siffler est un enfant asthmatique.

Quels traitements pour l'asthme ?
Une fois l'asthme diagnostiqué, c'est au médecin allergologue de suspecter la piste de l'allergie par
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la voie de tests cutanés pour lui donner le traitement adéquat avant que l'inflammation se propage et
qu'elle devienne difficile à traiter.  Et puis il faut faire un test avec un appareil appelé le débitmètre de
pointe qui permet de mesurer le souffle de l'asthmatique. En fonction de la mesure du souffle, on
peut connaitre le stade de l'asthme.

Il existe 4 stades d'asthme: l'asthme intermittent léger, l'asthme persistant léger, l'asthme persistant
modéré, l'asthme persistant sévère. A chaque stade il y a un traitement approprié. On distingue deux
types de traitements : le traitement de la crise et le traitement de fond et le traitement étiologique:

Le traitement de la crise : lors d'une crise d'asthme, il faut absolument que le patient prenne un spray
dont le rôle est de soulager le malade avant son hospitalisation. Normalement on doit disposer de ce
spray à domicile et à portée de main pour traiter la crise avant qu'elle ne se complique. Au Maroc, on
enregistre près de 2000 à 3000 décès par an à cause des crises d'asthme dans les escaliers,
l'ascenseur, le taxi, les ambulances...pour cela, l'asthmatique doit absolument disposer chez lui de
médicaments d'urgence (des corticoïdes, un spray..)

Le traitement de fond : l'asthme est une maladie inflammatoire pour cela son traitement doit
démarrer le plus vite possible pour lutter contre cette inflammation, la diminuer et la contrôler par
l'intermédiaire d'un traitement de fond qui va durer au minimum 8 semaines et peut aller jusqu'à 4 ou
6 mois et des fois un an selon la gravité de l'asthme.  Ce traitement fait appel à la corticothérapie
inhalée qui permet de contrôler l'asthme totalement. Il y a aussi une association entre la
corticothérapie inhalée et les bronchodilatateurs, c'est-à-dire des produits qui permettent aux
bronches de revenir à la normale et d'améliorer la qualité
de vie de l'asthmatique. 

Le traitement étiologique ou ce qu'on appelle la vaccination ou l'immunothérapie spécifique : il est
destiné essentiellement aux enfants. Il consiste par exemple à donner à l'enfant allergique aux
acariens, après lui avoir soumis à des tests cutanés, des vaccins sous forme de gouttes sous la
langue qui permettent de créer une immunité contre les acariens. Mais ce traitement intervient en
deuxième lieu après l'association de la corticothérapie inhalée et des bronchodilatateurs.

Comment prévenir l'asthme ?

Puis que l'allergie est héréditaire, si l'un des conjoints est allergique, l'enfant développera sûrement
une allergie. Elle est facile à dépister chez les enfants qui ont des picotements et des rougeurs au
niveau des yeux et du nez et des écoulements du nez. Alors, il faut être attentif à tout début d'asthme
parce qu'à ce moment là on peut le contrôler totalement.

D'une autre part, il faut que les asthmatiques et leurs parents cessent d'avoir peur du spray parce
qu'il n'incarne pas l'asthme et il n'a aucun effet secondaire. Et puis il y a plusieurs types de spray :
les sprays pour la crise d'asthme et les sprays pour le traitement de fond qu'il ne faut pas arrêter sauf
après consultation du médecin.
Le dernier volet de la prévention c'est attaquer les causes de  l'allergie à domicile. Il faut changer
quelques aspects de la culture marocaine : aérer les appartements, éviter les tapis, les moquettes
qui constituent un vrai nid pour les acariens, les premiers pourvoyeurs de l'asthme à Casablanca.

Par Pr. Abdelaziz Aïchane, Professeur en allergologie et pneumologie
Menara
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